

El Católico Balear.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Borard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

LOS CRIMENES DE LOS QUE ESCRIBEN

Malhechores son los redactores de ciertas hojas á perro chico, porque pelean hasta las capas más bajas del pueblo, y por lo vulgar de sus relatos, sentimientos, reflexiones y hasta por el tono, ahogan todo pensamiento sobrenatural, toda aspiración y todo ideal un poco levantado.

Crímenes en que la lujuria y el asesinato combinan su interés rastroso; artículos en donde los instintos más bajos, los más fogosos y contagiosos, se excitan con habilidad grosera, pero eficaz, completamente á la medida del público más inculto; crónicas brutales en que el suicidio, el homicidio y la borrachera constituyen el pasto que diariamente se da á millones de españoles...

Realmente, da grima el ver por las calles de las grandes ciudades, en los omnibuses y tranvías, en los bucos de los porteros, en las mesas de los cafés y tabernas, en los talleres de modistas, costureras y planchadoras, esos periodicuchos que parece se han hecho una ley de no provocar nunca la imaginación, el espíritu ó la voluntad hacia un objeto más levantado que por los vulgares goces del bienestar de los sentidos. El pueblo que sisea de este modo cinco céntimos á su escaso presupuesto para procurarse este regalo, podrá leer durante meses y años miles de columnas sin hallar una sola línea que les hable de virtud, de conciencia, de deber, de sacrificio, de la moral, del fin último, de la vida futura, del cielo, del infierno y de Dios. Los ojos de esto, les atrae hacia la materia haciéndoles costear constantemente por las vulgaridades de la vida, sin dignarles un solo consuelo ni la menor sombra de esperanza.

Uno de los medios de éxito y de amoralización más corrientemente empleada en esas hojas, consiste en desarrollar con todo el aparato de peripecias novelescas, el relato de los grandes crímenes, estableciendo y discutiendo larga y complacientemente los hechos más horribles é innobles que oyen en los tribunales.

Gracias á esta prensa, Troppman, Proudhon, Proudhon, Eyraud, etc., son tan populares como Napoleón, Bismarck y Guillermo II.

Esta locura va mucho más lejos todavía, porque el espectáculo del crimen y del vicio es funesto, puesto que el hombre y principalmente el niño, imita lo que ve.

A fuerza de familiarizarse con la vida y el fantasma de crímenes horribles y complicados que se cometen en estas grandes ciudades y en nuestras civilizaciones ateas, el sentido moral se gasta; en algunos individuos el deseo de reproducir lo que tan violentamente les ha emocionado les arrastra á cometer iguales atentados. La vanidad misma, la sed del ruido y de la ebriedad contribuye en gran parte.

Es un hecho de triste experiencia que sometemos á las meditaciones de los niños, y principalmente de los católicos, que favorecen la propagación de ese veneno moral con su indiferencia, su confianza respecto á la prensa católica, y su trato familiar con periodicos cuyo título adivinará todo el mundo misma en Madrid que en el resto de España.

(De La Semana Católica.)

CUESTIÓN PALPITANTE

Un insigne obispo español ha dicho recientemente que «cuando la sangre de Jesucristo regenere la prensa periódica, resucitará la sociedad á la vida feliz.»

¡Ojalá quisiera Dios darnos ojos y tiempo, para ver realizada tan bella y grandiosa regeneración!

Porque no es posible ya negar á estas horas la decisiva influencia que en las sociedades modernas ejerce la prensa periódica. El periodismo es un agente universal cuya actividad no reconoce límites, y cuya virtud fecundizadora no tiene par ni semejante entre los demás elementos de social propaganda.

Al lado del periodismo montan muy poco la tribuna, la cátedra y el libro, con ser estos elementos por su misma naturaleza de muy más elevada alcurnia y demás reconocida excelencia.

El periodismo es el Argos de cien ojos, el gigante de cien brazos, el monstruo de cien cabezas que á todo alcanza con su escrutadora mirada, que todo lo abarca, que todo lo domina y señorea.

La voz de los tribunales queda ahogada en el estrecho recinto de las academias sin ulteriores trascendencias, la acción del libro ó del folleto queda circunscrita dentro de una muy reducida esfera, cuyos límites no rebasará jamás, porque la ilustración verdad será siempre un privilegio, pese á quien pese; y la fuerza del hecho nos obliga á reconocer paladinamente que el vulgo es lo que prepondera.

Y partiendo de este innegable principio, es muy natural que el periodismo, dentro de su naturaleza vulgar y superficial, haya tomado tan altos vuelos, que sea de momento tarea poco más ó menos que imposible, y obra de romanos, el desalarlo, para arrebatárle el señorío de los inmensos espacios por donde hoy explaya sus alimentos de formidable titan.

No es de extrañar por ende, ante la abrumadora realidad del hecho, que los hombres pensadores, que todos cuantos por su especial misión vienen obligados á procurar el bien y la prosperidad de los pueblos, se preocupen seriamente, estudiando el modo de encauzar la marcha del periodismo, fiando en su regeneración nada menos que obra tan trascendente y tan grande cual es la felicidad y la vida de las sociedades.

Y el ejemplo, para que veamos más claro en esta materia, viene de lo alto.

El Pontífice Supremo de la Iglesia de algún tiempo á esta parte se ha dignado fijar su atención sobre la prensa católica, estableciendo reglas para su mayor desarrollo, prodigando alentadores plácemes y bendiciones á favor de aquellos que más se han distinguido, en las las diferentes naciones, en las tareas periodísticas recomendando con porfiadas excitaciones que todos, sacerdotes y seglares, acudan á esta brecha que tan numerosos enemigos baten incesantemente, y señalándonos en la prensa un nuevo campo donde podemos descender para seguir peleando las batallas del Señor y dejar bien sentado el pabellón de nuestra fe, amenaza en este singular y peregrino combate á que nos llama la revolución cosmopolita.

No sólo el Pontífice, que también los Obispos y las órdenes religiosas levantan la bandera del periodismo, y ya en esta flameante lucha son relativamente consoladores los frutos recogidos.

Relativamente nada más, porque son bien contados hasta el presente los triunfos recogidos, en comparación de la obra de monstruoso desquiciamiento llevada á cabo en este punto por medio del periodismo impío.

Es preciso, pues, hacer algo más; trabajar de continuo y con fe en esta obra de al-

tísima propaganda, proteger, ayudar, subvenir la buena prensa y propagarla y difundirla por todas partes.

Así lograremos regenerar la prensa periódica y lograremos el modo de resucitar la sociedad á la vida feliz, como dice el dignísimo Obispo de Salamanca.

Mas como sea que en punto á propaganda periodística, aunque todos reconocemos en principio la necesidad de hacerla, pueden surgir opiniones en el modo de hacerla, apuntaremos, Dios mediante, algunas breves consideraciones acerca de lo que puede entenderse por buena prensa y mala prensa, á que nos obliga la calidad de católicos respecto de una y otra, y hasta qué punto es posible la regeneración de la mala prensa, dadas las actuales corrientes del periodismo moderno.

JOSÉ MATAMOROS.

PRESUPUESTO DE GRACIA Y JUSTICIA

En el Congreso el Sr. Amat y Esteve contestó al discurso del Sr. Salmerón, defendiendo las partidas consignadas en el cap. 10 por ser obligatorias al Estado por el Concordato.

El Sr. Barrio y Mier interviene para alusiones, pronunciando un discurso bastante extenso, no obstante haber manifestado su propósito de ser breve y no ser causa de que se entorpezca el debate.

Sostiene que el presupuesto eclesiástico debiera ser indiscutible y permanente como lo es el de la Casa Real, porque no se trata de un gasto del Estado para pago de funcionarios á su servicio que dependen de él, sino es una carga de justicia en compensación de los cuantiosos bienes de la Iglesia, de que fué expropiada, cometiéndose una verdadera expoliación.

El derecho á esta compensación está reconocido por el Estado en el Concordato de 1851 vigente, el cual es una prueba de que la Iglesia no es intransigente, como el Sr. Salmerón supone, porque siendo los bienes de la Iglesia una propiedad tan legítima y sagrada como la de un particular, accedió por generosa piedad á que el Estado se apoderase de ella; pero con la condición de que fuera indemnizada de sus rentas con las de los pocos bienes que se la devolvieron, con los productos de la Santa Cruzada, títulos de la Deuda, etc., que según el art. 41 del mismo Concordato, debiera administrar por sí la propia Iglesia, condición que no se cumple, además de no pagarse la milésima parte de lo que importan las rentas de los bienes eclesiásticos expropiados.

En cuanto á la separación de la Iglesia y del Estado, que pide el Señor Salmerón, dice que no sólo convendría á la Iglesia, sino cualquiera situación sería mejor que la humillación á que ahora está sometida, teniendo que recibir lo que es suyo de manos de un Gobierno como si de él dependiera.

Lee varios capítulos del presupuesto de Francia, que, según el Sr. Salmerón, paga menos que España por obligaciones eclesiásticas, de las cuales resultan, por el contrario, partidas muy superiores y muchas que no figuran en nuestros presupuestos.

El Sr. Salmerón rectifica extensamente, haciendo repetidas protestas de no haber pronunciado ni intentado pronunciar palabra alguna que signifique falta de respeto á la Iglesia, á cuya institución se lo profesa, no ya sólo por ser una Sociedad que vive al amparo de la ley, sino porque está, además consagrada por la tradición.

LOURDES

Entre los hechos más remarcables de la peregrinación nacional, citaremos á dos paralíticos, Pascual y Juan Landry.

Porsier Pascual ha sido curado el año anterior (el 23) y volvía este año (24) para pagar su deuda de reconocimiento.

Y había querido ser enfermo, y cuidar de sus antiguos compañeros de infirmitud.

Su edad es de cuarenta y tres años y hacía cuatro que estaba enfermo cuando vino á Lourdes. Había quedado paralítico de las dos piernas, completamente, á consecuencia de una fiebre tifoidea de las más graves.

Curado sucesivamente por los médicos más celebres de nuestra época, había entrado en los diversos hospitales, en que había permanecido más ó menos prolongadamente; pero todos los cuidados habían sido inútiles, permanecía con sus piernas retorcidas.

Su enfermedad había parecido de tal manera singular que había sido considerado como *tipo* y comprendida una de las obras de medicina más recientes.

Porsier salía del hospital Lariboisiere, cuando vino á Lourdes, se le había colocado en unas angarillas como una masa inerte, y no podía hacer movimiento ninguno sin darse vuelta entero como una bola.

En tal estado es que le vimos llegar á Lourdes, el 22 de Agosto de 1893.

Al día siguiente pedía ser puesto en tierra en el paso por donde iría la procesión del Santísimo Sacramento.

Estaba allí acurrucado en el suelo, teniendo apenas la apariencia de hombre cuando súbitamente una conmoción violenta se apodera de todo él.

Sus miembros se estirán, se levanta y, solo, sin apoyo, acompaña al Santísimo Sacramento, baja en seguida de la Basílica á la Gruta y entra por sus propios pies en el hospital de los siete Dolores.

Cuando se presentó á la oficina de las constataciones en 24 de Agosto su marcha parecía todavía incierta y estaba ligeramente inclinado sobre un lado; más Porsier estaba bien firme en sus piernas, y podía sostenerse alternativamente sobre un solo pie: sus piernas estaban flacas, recuperaban visiblemente, y en el mismo día, habían vuelto á tomar la mayor parte de su volumen.

Al releer en los numerosos certificados que nos enseñaba, la relación de sus sufrimientos pasados, se preguntaba cómo un cambio tan súbito y tan completo se había podido producir? Y la admiración que nosotros sentíamos debía compararse entre todos los médicos que habían asistido á Porsier durante su larga enfermedad.

Desde este memorable día del 23 de Agosto de 1893, Porsier no había tenido más que un solo deseo, un solo intento: volver á Lourdes en acción de gracias, volver á estos lugares por siempre benditos, en que había vuelto á encontrar la salud. Su trabajo duro y penoso bastaba apenas á cubrir las necesidades de cada día: cómo podría encontrar los recursos necesarios para costear los gastos de su viaje? Él los ha encontrado en sus noches; se ha hecho cuida-enfermo. «Yo he pasado nos decía, veinte noches consecutivas cerca de un labrador, y podía economizar, de ese modo, cuarenta francos y arribar hasta aquí.»

En Lourdes, él no se inquieta ni por el alojamiento ni por el sustento: personas caritativas han venido en su ayuda y cuando su historia ha sido conocida, los angarilleros lo han conservado entre ellos. Yo volveré el año próximo, nos decía al dejarnos, y habría añadido, voluntariamente como otro enfermo: «si no pudiese volver en camino de hierro, volveré á pie.»

(Del Journal de Lourdes.)

LA PAZ ENTRE CHINOS Y JAPONESES

Descontento general

Paris 18.—Aunque se sabe con certeza que han sido concertadas las estipulaciones de paz entre China y Japón, todavía no se conoce oficialmente ninguna de las condiciones impuestas por los vencedores japoneses.

Probablemente los gobiernos de Pekin y Tokio continuarán guardando reserva hasta que sea ratificado el tratado en los primeros días de Mayo próximo.

Hasta el 8 de dicho mes ha sido prorrogado el armisticio.

El partido militar del Japón está muy descontento porque deseaba que los ejércitos invasores llegasen á Pekin antes de que se pactara la paz.

También los chinos partidarios de la guerra están muy irritados contra el gobierno imperial por haber sucumbido éste á las exigencias del Japón sin organizar la lucha en debida forma.

Se asegura que está próxima á estallar una revolución antidinástica en la populosa ciudad de Cantón.

Se dará el grito de traición y los descontentos tratarán de expulsar á los funcionarios imperiales.

Se teme un levantamiento en Formosa en cuanto se publique la noticia de que la isla será anexionada al Japón.

En este país se van generalizando las protestas.

Han sido suspendidos siete periódicos por haber publicado artículos violentos en que se censura el proceder del gobierno al pactar la paz.

Dispersión de diplomáticos

Los ministros del Mikado, que han estado negociando el tratado de paz, han abandonado hoy Simonséki y han regresado á Hiroshima.

Los plenipotenciarios chinos se embarcaron ayer con rumbo á Tientsin, yendo autorizados para firmar la paz.

La protesta de Rusia

Continúa creyéndose que Rusia protestará contra toda tentativa del Japón para anexionarse territorio alguno de las provincias continentales chinas, por reducida que sea la extensión de aquél.

También se atribuye al gabinete de San Petersburgo el propósito de convocar una conferencia de las grandes potencias en el caso de que los japoneses mantengan la ocupación de Por-Arthur, Wei-Hai-Wei y la Manchuria meridional, aun cuando sea con carácter temporal únicamente.

Buques europeos

Aquí se asegura que Alemania ha enviado un crucero de guerra á las aguas del Japón.

En Shanghai hay reunidas considerables fuerzas navales francesas, rusas, inglesas, japonesas, alemanas é italianas.

El cañonero inglés *Rattler* ha sido enviado á las costas de Formosa para proteger á los extranjeros.

Un trasporte ruso ha conducido recientemente refuerzos á las posesiones rusas del extremo Oriente.

La noticia oficial

Shanghai 18.—Los detalles relativos al tratado de paz entre China y el Japón, cuyas principales bases fueron telegrafadas ayer, no serán conocidos oficialmente hasta dentro de tres semanas, cuando se haya hecho el canje de las ratificaciones.

La integridad de China

Londres 18.—Los periódicos ingleses publican esta mañana un despacho de Thien-Tsin, anunciando que la ocupación de Puerto-Arthur por los japoneses tendrá sólo carácter provisional.

Añaden que la integridad de China en el continente será mantenida, y que por lo tanto se cree que las potencias europeas no tendrán motivo para intervenir en la cuestión chino-japonesa.

Las concesiones comerciales

Nueva York 18.—Un despacho de Tokio, dirigido al *World*, dice que China ha consentido en la abolición de la tarifa sobre las ventas de mercancías; adoptará un sistema monetario uniforme, permitirá los establecimientos industriales, la importación de máquinas y la apertura de depósitos de mercancías.

Todas las naciones podrán utilizar las mencionadas concesiones.

Noticias varias

— En el ministerio de Ultramar se ha recibido un telegrama del gobernador general de Filipinas, participando que en Tai-Tai ha ocurrido un formidable incendio que ha destruido más de mil casas, cifra que parece considerable, pero que no lo es, sin embargo, teniendo en cuenta la forma en que allí se construyen las viviendas y el material que en las mismas se emplea.

— En el siniestro ha perecido un anciano. — En la Casa Consistorial del pueblo de Molina (Múrcia) penetraron dos vecinos, y dirigiéndose al alcalde D. Pedro José Espallardo, le hicieron dos disparos de revólver, causándole una herida en el vientre, que por fortuna no reviste gravedad.

Los agresores fueron detenidos por la Guardia civil sin que haya podido averiguarse todavía el móvil de tan criminal atentado.

— Por segunda vez y en concurso libre se

anuncia la venta de las fragatas *Sagunto* y *Mendez Núñez* y del vapor *Lepanto*, existentes en el arsenal de Cartagena.

Los tipos de subasta son, respectivamente, 300,000, 200,000 y 45,000 pesetas.

— Las pruebas verificadas en Cadiz por el cañonero *Pinzón* no han resultado todo lo satisfactorias que fuera de desear.

Habría que cambiarle los pasos de la hélice, pues con dos calderas alcanzó un andar de siete millas y con marcha forzada trece.

— El Gran Maestro Lemmi, ha dicho há pocos días: «En mi calidad de Sumo Pontífice de la luz, no permaneceré tranquilo en mi puesto mientras el anti-papa del vaticano no sea destruido con todo su acompañamiento de negros uniformes. Y respecto á Margiotta (á quien se deben preciosos descubrimientos sobre la masonería italiana), por cuanto se ha pasado al enemigo, diré que es preciso quitarlo de un medio.»

No es mala muestra de blasfemias y de programas.

— El P. Voegel, jesuita, ha sido condecorado por la reina Guillermina de Holanda con las insignias de la Orden del León Neerlandés, por sus trabajos y actos de caridad en la campaña de Lombok.

— Una correspondencia de Holanda nos da cuenta del rigor con que se hacen observar, lo mismo á los protestantes que á los católicos, las fiestas que estableció para aquel reino el Papa Gregorio XVI en su bula de 19 de Marzo de 1842. Son estas fiestas la de la Circuncisión, Epifanía, Ascensión, Corpus Christi y Todos los Santos y la Asunción de Nuestra Señora en toda la monarquía, exceptuando la provincia de Limburgo. Los jefes militares, lo mismo católicos que calvinistas, jamás dejan de anunciar las indicadas fiestas en las respectivas órdenes del día.

— Una correspondencia de Holanda nos dice que han desaparecido de las librerías y establecimientos públicos de Amsterdam, durante la Semana Santa, no solamente toda clase de pinturas obscenas, sino también la mayor parte de las meramentes profanas, siendo reemplazadas por grabados religiosos y multitud de copias del *Cristo ante Pilatos*, del célebre pintor Munkacy. Los buques de los canales ostentaban todos sus pabellones insignias de luto.

— Los Prelados portugueses del continente y de las islas, han dado colectivamente las gracias al rey D. Carlos por haber obtenido de Su Santidad la declaración de fiesta de precepto para el día del Patriarca San José.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA.

Stos. Marcos evangelista, Evodio, Calsito y Hermógenes mártires, y Sta. Franca virgen.

SAN MARCOS, EVANGELISTA

Uno de los primeros que convirtió el Apóstol San Pedro después de la venida de Espíritu Santo fué Marcos, natural de Cirene. Acompañó al Príncipe de los apóstoles en sus viajes, á habiendo venido á Roma, en una ausencia del Apóstol escribió el Evangelio según lo que había oído á su Maestro, cuyo libro aprobó San Pedro, y le mandó leer en la Iglesia. Pero los gentiles, furiosos contra Marcos, porque abolía el culto de sus ídolos, y habiéndole atado por los pies en ocasión que estaba celebrando la Santa Misa, le arrastraron por la ciudad maltratado por todo el día, le metieron en la cárcel por la noche, y al día siguiente repitieron la misma crueldad, en cuyo suplicio alcanzó la palma del martirio por los años de 68.

OFICIO DIVINO

Día 25. Feria 5. Letanias mayores. De San Marcos Evangelista. *Encarnado. Doble de 2.ª clase.* En las vísperas com. de los Santos Cleto y Marcelino, mártires.

Indulgencia plenaria de la Bula de la Santa Cruzada.

En la Catedral se cantan dos misas una después de *Tercia*, del Santos y otra después de *Nona* y *Letanias*, de rogaciones.

CULTOS

Mañana jueves. — En Santa Catalina de Sena, concluirán las Cuarenta Horas en sufragio de varios difuntos; exposición á las seis; rezándose en seguida la primera parte del Rosario; á las diez misa mayor y la segunda parte del Rosario. Al anochecer, después de rezada la tercera parte del Rosario continuará la novena de su santa titular con sermón por D. Miguel Costa y Llobera. *Te-Deum* y la reserva.

En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón.

CORTE DE MARÍA

En el Hospital, á la Virgen de la Anunciación.



D. Antonio Abudo y Canduelas

ha fallecido en Son Serra, después de recibidos los Santos Sacramentos.

Sus afligidas hijas, hijos ausentes, nietos, hijos políticos, hija política, hermanos y hermanas políticos, sobrinos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario que se rezará en la iglesia de la Vilita hoy á las cinco y media de la tarde y después á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria calle de Santa Ponsa á su última morada.

GACETILLA LOCAL

El domingo próximo pasado, y después de cinco días de ejercicios espirituales dirigidos por el R. P. Juan Setó, S. J., se celebró solemne función religiosa en la Cárcel de esta ciudad, con motivo de cumplir con el precepto paschal los empleados y los reclusos del Establecimiento.

A las ocho de la mañana el M. I. Señor Dr. D. Enrique Reig, Provisor y Vicario General, administró el Bautismo, *sub conditione*, al recluso López Salesa, de 32 años de edad. Se le pusieron los nombres de Pedro, María de los Dolores, Luis, Enrique, José, Miguel y Anselmo; y fué apadrinado por el Ilmo. Sr. D. Luis Mira Giner, Presidente de la Audiencia territorial, y por la Sra. D.ª María de los Dolores Más d' es Pla del Rey, quienes sin reparo ni vacilación de ningún género, llevados de su corazón, se prestaron gustosamente á desempeñar tan cristiano oficio para con el pobre López Salesa. Este decentemente vestido gracias á la liberalidad de nuestro amigo el Sr. Don Pedro Orlandis y de otras caritativas personas, recibió el Sacramento de la regeneración espiritual con fervor y recogimiento que edificaron á los numerosos concurrentes.

Acto continuo dijo la Misa el Señor Provisor, y, después de conmovedora plática, distribuyó la Eucaristía al recién bautizado, á los 82 restantes reclusos y á los empleados de la Cárcel.

Repartióse en seguida á los presos ensaimada, café y cigarros; á las diez de la mañana el almuerzo, y á las siete de la tarde, la comida que anualmente costean el Excmo. é Ilmo. Prelado, la Diputación Provincial y el Ayuntamiento de Palma.

Mientras tomaban los reclusos el café, los invitados—entre los cuales se hallaba el Sr. Gobernador—pasaron al despacho del Director del Establecimiento, y allí se les sirvió el desayuno que todos los años costea el dignísimo Capellán Sr. Ribera. El preso López Salesa, colocado en medio de sus padrinos, tomó parte en el agasajo, y fué objeto de las felicitaciones de todos, y de particulares obsequios del Sr. Mira y la Sra. Más, los cuales entregaron una limosna por conducto del Capellán de la Cárcel.

Digno complemento de la función de la mañana fué la plática que, á las cinco de la tarde, dirigió á los reclusos el Rdo. Sr. Dr. D. Mateo Garau, Ecónomo de San Miguel, y la coronilla de las doce estrellas que cantó la música dirigida por los Rdos. Sres. D. Juan Albertí y D. Jaime Tous.

Mil plácemes al recluso Pedro López Salesa por la gran dicha que tuvo al ser regenerado por el Santo Bautismo y alimentado con el Cuerpo de Nuestro Señor Jesucristo; y nuestra enhorabuena á los nobles padrinos del bautizado, al Capellán y Director del Establecimiento, y á cuantas personas con su asistencia, sus trabajos y sus limosnas contribuyeron á la brillantez y excelentes resultados de aquella conmovedora función religiosa.

No concluiremos sin añadir que el sábado último por la noche, después de la confesión de los presos, fueron repartidas, entre los más necesitados, camisas y alpargatas, y á todos escapularios y estampas, merced á los donativos que al efecto habían hecho las Asociaciones de Madres Cristianas y Obreras de San José, las Sras. Doña Magdalena Despuig y D.ª María Ignacia Verd, el indicado Sr. D. Pedro Orlandis y otras personas cuyos nombres sentimos no recordar para poder publicarlos por vía de estímulo y en señal de cristiano agradecimiento.

No quedaron frustradas nuestras esperanzas, que concebimos sobre la fiesta de S. Jorge, al tener noticia de los preparativos que hacían el señor Vicario D. Pedro Antonio Font y moradores de la comarca del *Plá de Sant Jordi*, celebrada ayer.

La concurrencia de fieles á todos los actos fué tan numerosa como no había sido en ninguno de los años an-

teriores, desde que se viene celebrando aquella fiesta.

En la función religiosa varios sacerdotes de esta capital y de algunos suburbios, cantaron una solemne misa coral, siendo el celebrante el vicario mayor de la parroquia de Santa Eulalia, en sustitución de su Párroco, asistido del vicario de la Soledad (extramuros) y el señor Custos de la Catedral.

El presbítero D. Luis Palmer, encargado del panegírico, con la habilidad que sabe hacerlo, demostró á aquel pueblo que su Patrono cifró su felicidad y gloria no en los bienes caducos de este mundo, sino en los impercederos de la eterna Bienaventuranza.

Para modesto solaz de aquellos moradores y como complemento de la fiesta, por la tarde al son de guitarra, bandurria, cornetín y algunos otros instrumentos musicales, tuvo lugar un baile al estilo del país, y aquella bien ajustada combinación de instrumentos fué para dichos habitantes una cosa tan nueva como agradable para ellos.

El popular entusiasmo no desmintió hasta que hubo terminado aquel regocijo público, sin que viniera á perturbarlo el menor lunar.

Sin duda el Sr. Vicario de *Sant Jordi* puede gloriarse de una cosa, y es, que si muy pocos de aquellos pa-yeses sabían en que día la Iglesia celebraba la fiesta de S. Jorge, muchos menos son los que ahora dejan de celebrarla con toda severidad, respeto y veneración.

¡Bien por los moradores de *Sant Jordi* y su Vicario!

Ya que nos acercamos al período electoral, mediten las clases conservadoras del país cuán insustancial es su retraimiento de las urnas. El verdadero compromiso no está en votar, sino en permanecer indiferentes cuando se juega el porvenir de la ciudad.

Conviene que nuestros representantes sean personas de reconocida honradez, amantes del progreso local, de posición independiente y dotadas de clara inteligencia.

Se ha iniciado un período de reformas que podrá ser muy fecundo en resultados si el Municipio procede con la necesaria sensatez, anteponiendo el bien público al medro personal.

La inacción en estos casos suele ser deplorable; el agua estancada se hiena de brojos y la máquina paralizada se oxida. La prudencia hija del miedo, es hermana legítima de la temeridad.

El Director de la Inclusa, señor D. Juan Lladó, Pbro., salió ayer para Barcelona.

Le deseamos feliz viaje.

Por acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad el día 6 del próximo mes de Mayo se efectuará el cuarto sorteo de obligaciones municipales para designar los setenta y seis que han de ser amortizables en metálico el 1.º Julio venidero, y el octavo de bonos de la tercera misión también para designar los veintitres que han de ser amortizados en el mismo día 1.º indicado.

La *Ultima Hora* dice que ha sido destinado al convento de los agustinos de Palma, el sabio literato P. Muñoz, que actualmente reside en el colegio del Escorial y desempeña el cargo de Director de la importante revista *La Ciudad de Dios*.

El próximo viernes á las siete y media de la noche, en el Colegio Médico-Farmacéutico se celebrará sesión literaria en la que el socio de número Don José Sureda y Lliteras disertará sobre el tema: «La importancia del hierro en Medicina.»

En uno de nuestros colegas leemos que la fiesta del Patrocinio de S. José debe celebrarse este año con gran solemnidad en la Catedral, á expensas de una devota persona del Santo Patriarca. La misa mayor se cantará á grandísima orquesta, siendo la partitura del maestro Paccini, y predicará D. Bernardo Matas.

Nuestro particular y distinguido Sr. D. Jacinto Feliu tiene á su hija enferma de *Difteria*.

Los médicos que asisten á la enferma apelaron desde el primer momento á la sueroterapia, cuya medicación, bien no lleva la sanción del tiempo, parece ser en la actualidad la más eficaz según lo acreditan las notas científicas que nos llegan del extranjero.

Interesados de veras por la suerte tan preciosa niña, observamos con ansiedad el resultado de la acción fatigativa y rogamos á Dios que ayude á la atribulada familia de Feliu.

Dentro de breves días según dice nuestro colega *La Almudaina*, empezarán las obras de los trozos 1.º y 4.º de la carretera de Lluch, á Santanyi, á cargo de la sociedad *Fomento Agrícola de Mallorca*, y merced á la cual obtendrán trabajo muchos jornaleros del interior de la Isla que se encuentran ahora sin recursos de ninguna clase.

Ha sido destinado á uno de los cuatros batallones de cazadores que se ponen en pie de guerra en la Isla de Puerto-Rico, D. Miguel Marqués Palou, primer teniente del Regimiento Regio-número 1.

Durante la segunda decena del mes de Marzo último se registraron en el Juzgado municipal de la Lonja 20 nacimientos y 11 defunciones.

Ayer á las cinco de la tarde salió el vapor *Cataluña* con rumbo al puerto de Barcelona, llevándose balija, 32 pasajeros y efectos del país.

Hoy á las cuatro de la madrugada entró en su fondeadero de nuestro puerto, procedente de Mahón, el vapor *Comercio*. Ha traído la correspondencia de aquella Isla, 17 pasajeros, 55 reses de ganado lanar, 25 de vacuno y 1 de vacuno.

A las ocho lo ha efectuado el vapor *Isleño*, procedente de Barcelona, con correspondencia, 19 pasajeros, 7 cabezas de ganado vacuno y carga.

NUESTROS CORRESPONSLES

Selva 17 de Abril de 1895.
En la segunda mitad del siglo XVII, una epidemia conocida vulgarmente con el

nombre de *peste* causaba terribles estragos en toda la Isla, cebándose de un modo particular en los habitantes de este pueblo de Selva. Los remedios humanos se hacían ya ineficaces para combatir aquel terrible mal, y entonces los entristecidos, pero no desesperados moradores de esta hermosa villa, levantaron sus ojos hacia el Todopoderoso é hicieron el solemne voto de llevar cada año procesionalmente la veneranda imagen del inclito martir S. Sebastián, al oratorio de Sta. Lucía distante unos cinco kilómetros del pueblo, si les libraba de la epidémica enfermedad.

Operóse entonces un milagro; Dios escuchó aquella súplica y aceptó aquel voto, tendió sus ojos misericordiosos sobre el apestado pueblo y el contagio cesó como por encanto.

Aquel voto que nuestros antepasados hicieron se cumplió y sigue cumpliéndose, siempre con igual fervor, con igual fe, por este pueblo que, gracias á Dios se ha distinguido siempre por su fervor religioso.

Este año la peregrinación ha resultado más lucida si cabe que en los anteriores. La tercera fiesta de Pascua que ha sido siempre el día elegido para hacerla, salió á los ocho la procesión de la Iglesia parroquial con sumo orden y compostura dirigiéndose al antedicho oratorio. Durante el camino lució un sol espléndido cuyos calurosos rayos amortiguaba una fresca y embalsamada brisa; la naturaleza toda engalanada de verdes vestiduras parecía tomar también parte en aquel religioso acto envolviendo á los peregrinos en nubes invisibles de suaves y silvestres aromas.

Llegó la procesión al pueblecillo de Mancor, sufragáneo de Selva, á cuya entrada la esperaba una multitud de fieles, que con su digno Vicario habían salido á recibirla. Unidos todos, prosiguieron su marcha los peregrinos llegando poco después al oratorio de Santa Lucía.

Después de un ligero descanso cantóse *tercia* y acto seguido empezó el divino oficio cantándose una solemne misa por un nutrido coro de voces. Ocupó la cathedra sagrada el joven sacerdote D. Francisco Vidal, que ha sido el encargado de predicar este año los sermones cuaresmales, el cual nos dió una prueba más, de su profundo saber y de sus brillantes cualidades oratorias, por cuanto con facil palabra y galana y sentida frase supo teger una verdadera corona digna de los dos mártires San Sebastián y Santa Lucía, logrando enternecer y dejar profundamente conmovido al numeroso auditorio que llenaba de bote en bote el reducido templo.

Después de la misa y mientras se servía un espléndido refresco á las autoridades civil y eclesiástica, los peregrinos se desparaban por las plazoletas y laderas, de la colina, do está asentado el auditorio, para dar buena cuenta de las provisiones que cada cual había llevado consigo y que consistían por lo regular en empanadas y *cras-pells*, viandas propias de estos días.

El espectáculo era sencillo á la par que encantador y digno por cierto de un buen pincel, pues allí se hubiera podido retratar, no solamente el típico tipo campesino, sino también sus costumbres, su sencillez característica, su fe y respeto á la religión.

Tomado el ligero refrigerio organizóse, de nuevo la procesión, regresando al pueblo con la misma compostura y recogimiento que antes había reinado durante todo el camino, convenciéndome plenamente una vez más de que no ha menoscabado en su ápice la fe que mis paisanos heredaron de sus mayores.

Solo me resta, Sr. Director, dar la más entusiasta enhorabuena á nuestro dignísimo Cura-Ecónomo D. Pablo Mir por el infatigable celo que despliega, y por los sacrificios que se impone trabajando sin descanso por el bien espiritual de sus feligreses: debo darla también al Ayuntamiento y en particular al celoso Alcalde, no solo por haber contribuido á darle mayor realce con su presencia sino también por su buena dirección y por la indiscutible rectitud de todos sus actos; y la doy muy cumplida á todos mis paisanos en general, por su religiosidad, por su fe y por el respeto profundo con que acatan y cumplen el solemne voto que hicieron los antepasados en días de amarga tribulación.—A. T. M.

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 21.—Varones, 6.—Hembras 3.

Matrimonios

Día 21

D. Pedro José Oliver y Durán, con doña Antonia Obrador y Crespi.

D. Juan Roca y Esteva, con doña Ana Roca y Esteva.

Defunciones

Día 23

Francisco Llabrés Amengual, casado, de 80 años, calle del Mar, de cardiopatía.

Antonio Miralles Ginard, viudo, de 64 años, calle del Moral, de neumonía.

Francisco Cortés Bonnin, casado, de 52 años, calle de Jaime II, de pulmonía.

Guillermo Rigo Vila, de 3 años, calle de Mesquida, de coqueluche.

Catalina Marimón Figuerola, casada, de 75 años, plaza del Olivar, de enteritis.

Jerónima Moragues Magraner, de 2 meses, calle de Montesión, de bronquitis.

Hospital civil

Día 23

Movimiento de enfermos.—Entradas, ninguna.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 24 Abril—9 mañana

Barómetro.	61'8 mm.
Termómetro seco.	16'8 grados.
Id. húmedo	15'8 >
Mínima.	14'4 >
Reflector.	7'0 >
Dirección del viento.	S. O.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'8 >

COMERCIO

ULTIMAS COTIZACIONES

	Palma	DINERO
Cédito Balear.		95'00
Cambio Mallorquín		50'00
Fomento Agrícola.		62'00
Ferro-carriles de Mallorca		53'00
Alumbrado por Gas		115'00
Harinera Mallorquina.		70'00
Bonos municipales.		30'00
La Isleña Marítima.		51'00

	Madrid	
4 p 0000	perpetuo interior	70'65
4 p 0000	perpetuo exterior.	80'90
4 p 0000	amortizable.	80'60
	Billetes hipotecarios de Cuba	105'00
	Tabacos.	188'00
	Banco de España.	386'00
	Francos.	12'50
	Barcelona	
4 p 0000	perpetuo interior	70'45
4 p 0000	exterior.	80'70
	Billetes Hipotecarios de Cuba	104'62
	Ferro-carriles del Norte.	24'55
	Francias.	22'60
	Madrid	70'40
	París.	71'75

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 23 á las 7 n.

En telegrama expedido por el general Blanco desde Marahuit (Filipinas) contesta á los saludos que se han dirigido á aquel ejército; añade que continúan los trabajos de fortificación, las instalaciones para los caminos y las demás obras que exigen la ocupación de aquel vasto territorio. Dice que aún quedan bastantes rancherías hostiles y que es difícil la sumisión total hasta que lleguen las lanchas armadas. No ha ocurrido nada de especial interés en la considerable extensión del territorio de Laguna.

Madrid 23 á las 8 n.

El conde de Xiquena y otros liberales querían luchar contra el Gobierno con motivo de la proposición esplanada por los diputados republicanos, pero el Sr. Sagasta lo ha evitado, desapareciendo así el interés de la discusión. En una proposición que se discutirá mañana en el Congreso, declarará el Sr. Sagasta el criterio de los liberales.

Madrid 23 á las 8 n.

El Sr. Sagasta ha sido felicitado por el comité liberal de Zaragoza, ofreciéndole su adhesión.

El general Martínez Campos ha telegrafado al Gobierno dándole cuenta de la organización de las fuerzas del ejército y de los planes de campaña.

Madrid 23 á las 9'15 n.

Mañana se publicará una Real orden llamando al servicio del ejército activo á 20.000 hombres del último reemplazo para cubrir las bajas ocasionadas por el envío á Cuba de los cuerpos expedicionarios.

Madrid 24 á la 1'15 m.

12.000 mozos excedentes se concentrarán el 14 de Mayo á sus respectivas zonas y los 8.000 restantes recibirán la licencia ilimitada. Se penará á los reclutas que falten.

Madrid 24 á las 3 m.

La columna del coronel Bosch ha encontrado en Guayabas á los insurrectos, causándoles diez muertos y varios heridos. Ha llegado el vapor trasatlántico *Montevideo*.

La *Gaceta* publica una Real orden prorogando el plazo hasta el 13 de Mayo para redimirse del servicio á los mozos excedentes.

SECCION DE ANUNCIOS

Ferro-Carriles

De Palma á Manacor y La-Puebla, 8'08 mañana, 8'45 y 6'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: 6, 11'30 (mixto), mañana y 5'30 tarde.
De La-Puebla á Palma y Manacor: 6'25 m., 12'30 (mixto) y 6 tarde.
Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcudia).
Jueves, ninguna.
Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos, dos tarde, para Barcelona (v a de Alcudia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (via de Sóller); y de Mahón (via de Alcudia).
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Jueves, diez mañana, de Barcelona (via de Alcudia).
Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma, los martes, 5 tarde.

COMPANIA INGLESA DE

SEGUROS MARITIMOS
Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL
LONDRES

Capital

PESETAS 62.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL Banco de Felanitx
FELANITX

ORNAMENTOS

SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino.

Se sirven encargos: Miguel Matas.

Juanot Colom esquina calle de Maura

AGENCIA DE GRACIAS PONTIFICIAS

Fundada en 1886 por **LA CRUZ** Revista Religiosa

Gestiona con actividad y economía sin necesidad de documentos la Bendición Papal para recibir órdenes, celebración de primera misa; para matrimonios, bautismos, ingreso en religión y profesión religiosa; para enfermos y sus parientes hasta el tercer grado y la adquisición de reliquias, rosarios benditos por S. S., mosaicos y toda clase de gracias pontificias.

También gestiona sin necesidad de documentos ni atestado dispensas de 3.º y 4.º grado, de 2.º con 3.º ó 4.º sencillos ó duplicados por el coste de la tasa estampado en la Bula y el giro.

Esta Agencia no se encarga por nada ni por nadie de solicitar títulos nobiliarios, condecoraciones ni ninguna gracia puramente honorífica.

Para más detalles y prospectos dirigirse al administrador de *La Cruz*, Reina 4, MADRID.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es caustico, ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolodental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movidizos.

El Tesoro de la boca ó Licor odontológico de Creus, es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentríficos de Creus limpian, blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fetidez del aliento.

Depósitos generales: Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y Perfumería «La Oriental» de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente

MAGNESIA

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Cuartera, 2, y plaza de la Libertad, 10.

EFERVESCENTE

ANTIFEBRÍFUGO MARTORELL

Curación rápida y segura e las Intermitentes, Tercianas, Cuartanas.....

PÍLDORAS MARTORELL

Calman inmediatamente la Tos y facilitan la expectoración

FARMACIA DE B. MARTORELL

Hallazgo

El señor Custos de la Catedral D. José Palou, tiene en su poder una sombrilla que se encontró en la mencionada iglesia. La persona que la haya estraviada podrá pasar por la Sacristía y dando las señas le será entregada.

SOMBRERERÍA

DE

J. AMOROS

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un abundante y variado surtido de Sombreros de Señora de las principales casas de París para la presente estación de verano lo que le recomiendo tanto por su elegancia como por sus precios moderados.

Borne 74 y Pelaires 36

Alquiler

Está para alquilar un segundo piso en la calle de Morey, núm. 8. Informarán en la librería de Guasp.



SERVICIOS

de la Compañía Trasatlántica
de Barcelona

MES DE ABRIL

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor

Montevideo

para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, vapor

Antonro Lopez

para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor

Santo Domingo

para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea comercial de Puerto Rico.—El 5 de Santander y el 7 de Vigo, vapor

San Agustín

para San Juan de Puerto Rico y Habana y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba, Méjico, Costa firme y Pacífico.

Línea de Filipinas.—El 26 de Barcelona, vapor

Isla de Panay

para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, vapor

Rabat

para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor

Joaquín del Piélago

sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma: Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) n.º 5.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

Cuevas del DRACH

TERMINO DE MANACOR

—Ida y vuelta el mismo día—

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.